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Моя семья. Мой коллектив. Мой 
город. Моя страна. Жизнь немыс-
лима без родных, друзей, зем-

ляков, коллег, соотечественников. День 
народного единства – общий праздник 
всех россиян, независимо от возрас-
та, профессии, социального статуса и 
национальности. Накануне 4 ноября в 
киноконцертном зале Следственного 
комитета России собрались следовате-
ли и криминалисты разных управлений 
и отделов ведомства, объединенных 
общей миссией: стоять на страже за-
конных интересов государства Россий-
ского. Всех граждан великой страны. 
Это и есть народное единство. В этом 
году праздник отмечался в особых об-
стоятельствах. Россиян стало больше. 
Жители Донбасса и Тавриды, которые 
душой всегда были едины с россий-
ским народом, стали нашими соотече-
ственниками. Они выстрадали это пра-
во на единство, они выстояли. И теперь 
надеются на справедливое возмездие 
для тех, кто снарядами и ракетами бил 
по народному единству. Следователи и 
криминалисты Следственного комитета 
России идут вслед за российской арми-
ей. Они уже работают там, где еще зву-
чат взрывы и выстрелы. Работают ради 
мира и единства.

«С 2014 года мы ведем расследо-
вания преступлений киевского режи-
ма. Более 500 военных преступников 
различного уровня, совершивших тяж-
кие преступления против человечно-
сти, против законов ведения войны, 
сегодня объявлены в международ-

ный розыск и понесут заслуженное 
наказание», – сказал в своем высту-
плении Председатель Следственного 
комитета России Александр Иванович 
Бастрыкин.

Среди присутствующих на меро-
приятии были студенты военного уни-
верситета, члены общественного со-
вета, ветераны следствия, политики, 
журналисты, актеры, спортсмены. Они 
пришли потому, что едины со всеми со-
трудниками ведомства в деле защиты 
российских законов. Едины в мечтах 
о сильной, независимой стране. Свое 
профессиональное мастерство, свои 
таланты они отдают общему делу. И 
знаки этого единства – ведомственные 
награды, которые Александр Иванович 
Бастрыкин вручил в честь праздника.

«Вот наше единство – люди всех по-
колений, всех специальностей. Нас се-
годня объединяет одно – наша Родина. 
Обращаюсь к молодежи, которая в этом 
зале, теперь эстафета переходит к вам, 
ребятам из военного университета, к 
нашим студентам, к молодым офице-
рам, к вам в прямом и великом значе-
нии этого слова. Будьте достойны на-
шей великой Победы, нашего великого 
единства, памяти наших предков. Наше 
дело правое, враг будет разбит, и побе-
да будет за нами», – сказал Александр 
Иванович Бастрыкин.

Мероприятие завершилось празд-
ничным концертом.

Подготовлено управлением
взаимодействия со СМИ
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СпаСти                            память
Небольшая деревушка Коккоре-

во расположилась на западном 
берегу Ладожского озера, во 

Всеволжском районе Ленинградской 
области. Здесь в годы Великой Оте-
чественной войны начиналась Доро-
га жизни, тоненькая ледовая ниточка, 
связывавшая блокадный Ленинград с 
Большой землей. Отсюда уходили авто-
колонны, увозившие в эвакуацию едва 
живых ленинградцев, сюда же они и 
возвращались, доставляя в осажденный 
город продовольствие, оружие, боепри-
пасы и материалы, необходимые для 
бесперебойной работы промышленных 
предприятий.

В 1960-е годы бывшие фронтовики, 
ветераны Дороги жизни, выразили по-
желание создать на общественных на-
чалах постоянную экспозицию, которая 
рассказывала бы историю создания и 
функционирования этой ледовой трас-
сы. По их мнению, музей должен был 
хранить память прежде всего о людях, (Продолжение на стр. 7)   

работавших на Дороге жизни. Коллек-
цию собирали всем миром – фотогра-
фии командиров и бойцов, документы, 
личные вещи, средства связи, предме-
ты военного быта. Первым хранителем 
коккоревского музея двадцать лет была 
Ольга Николаевна Писаренко, которая 
на ледовой дороге работала фельдше-
ром. Экскурсии были бесплатными, их 
проводили ветераны.

«Само здание музея построено в 
1933 году в Рабочем поселке № 13 
как клуб для работников по заготовке 
торфа, – рассказывает Александр Бро-
ниславович Войцеховский, заведую-
щий музеем. – После того, как в 1937 
году разработки торфяников были пре-
кращены, поселок расформировали, а 
здание перевезли в Коккорево, уста-
новили на берегу Ладожского озера и 
устроили в нем школу для коккорев-
ской детворы. 

Ровно год назад, 15 ноября
2021 года, газета «Следственный
комитет России» разместила
на своих страницах материал
о рабочей поездке Председателя
ведомства Александра Ивановича
Бастрыкина в Ленинградскую
область. Одной из точек маршрута
тогда стала деревня Коккорево,
где под угрозой уничтожения
оказался народный музей «Дорога
жизни», экспозицию которого
долгие годы собирали ветераны
и неравнодушные к исторической
памяти местные жители. О том,
что изменилось за прошедший
год в жизни музея, читайте
в нашем репортаже.

историческую
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Евгений прибыл в Карачаево-Черке-
сию из Мариуполя. Он очень любит 
театр и профессионально интере-

суется этим видом искусства. Во время 
учебы в школе участвовал в театраль-
ных постановках и конкурсах, в том чис-
ле международных. Сотрудники СУ СК 
РФ по КЧР по поручению руководителя 
следственного управления познакоми-

Сотрудники СУ СК РФ
по Карачаево-Черкесской
Республике поддержали талант -
ливого подростка из Донбасса.
Об увлечении 17-летнего
Евгения театром руководитель
следственного управления
Николай Вячеславович Щепкин
узнал во время личного приема
граждан и решил помочь юноше
в реализации творческих планов.

культуРное поГРужение
ли подростка с культурой республики, 
чтобы он мог выбрать направление, в 
котором хотел бы развиваться, причем 
сделали это на высшем уровне.

Офицеры организовали Евгению и 
его маме встречу с министром культу-
ры КЧР З. З. Агирбовым. Он рассказал 
мариупольцам о богатых культурных 
традициях региона, современных на-
правлениях развития различных видов 
искусства, о том, в каких проектах и 
творческих студиях участвует молодежь 
республики, а также о крупнейших уч-
реждениях культуры. И здесь Евгения 
и Викторию Васильевну ждал сюрприз: 
Зураб Замирович познакомил их с ди-
ректором Государственной филармонии 
КЧР Р. Х. Бороковым, который провел 
небольшую экскурсию по филармонии 
и пригласил семью на спектакль. Юно-
ша в свою очередь рассказал Рамазану 
Хамидовичу о том, что в Мариуполе он 
занимался в театральной школе-студии, 
играл в таких спектаклях, как «Алиса в 
стране чудес», «Приключения Незнай-
ки», «Ночь перед Рождеством», и хотел 
бы продолжать развивать свои актер-
ские, а в будущем и режиссерские на-
выки. Р. Х. Боков предложил Евгению 
попробовать свои силы в одном из теа-
тральных проектов филармонии, и юно-
ша с радостью согласился.

Затем Евгений с мамой отправился в 
республиканский центр народной куль-
туры. Директор учреждения А. А. Разин 
показал юноше звукозаписывающую 
студию и рассказал, как выстраивается 
работа молодых творческих коллекти-
вов. По завершении встреч сотрудники 

следственного управления предложили 
Виктории Васильевне с сыном посетить 
Карачаево-Черкесский колледж культу-
ры и искусств имени А. А. Даурова. Там 
им рассказали о факультете социаль-
но-культурной деятельности (режиссу-
ра театрализованных представлений) и 
возможности поступления.

Евгений поблагодарил офицеров за 
поддержку и поделился с ними своими 
творческими планами, которые теперь 
непременно осуществятся.

«Я сердечно благодарю руководи-
теля и коллектив следственного управ-
ления СК РФ по Карачаево-Черкесской 
Республике за оказанную помощь в ре-
шении социально-бытовых вопросов, а 
также содействие в реализации твор-
ческих желаний моего сына. На протя-

жении нескольких лет он играл в теа-
тре, был детским аниматором, а теперь 
получил возможность исполнить свою 
мечту – поставить спектакль для детей, 
проявить себя еще и в качестве режис-
сера-постановщика. Желаю вам успе-
хов в нелегком труде, благополучия и 
счастья вашим семьям!» – поблагода-
рила офицеров Виктория Васильевна.

Сотрудники регионального след-
ственного управления остаются на 
связи с семьей Евгения, продолжают 
поддерживать талантливого юношу и 
непременно придут на премьеру его 
спектакля.

Евгения Перфильева,
СУ СК России по Карачаево-
Черкесской Республике

В 2022 году Председатель След-
ственного комитета Российской 
Федерации Александр Иванович 
Бастрыкин поручил поддержать 
школьников с освобожденных 
территорий ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей. 
15 юношей, которые прибыли 
из Донецкой Народной Республики, 
поступили в Волгоградский 
кадетский корпус Следственного 
комитета Российской Федерации 
имени Ф. Ф. Слипченко. В числе 
этих ребят оказались близнецы-
девятиклассники Максим и Артем 
Роговские.

Братья родились с разницей в одну 
минуту и по жизни идут вместе. 
Они учились в городе Горловке 

Донецкой Народной Республики, увле-
кались футболом и мечтали поступить в 
военное училище. Беззаботное детство 
ребят прервала агрессия киевского ре-
жима. С каждым годом обстановка в 
городе становилась все более напря-
женной и опасной, учебу перевели в 
дистанционный режим. В юном воз-
расте им пришлось стать свидетелями 
взрыва снаряда рядом с домом, ребята 
с ужасом вспоминают этот день.

С переездом и поступлением в ка-
детский корпус жизнь Максима и Арте-
ма изменилась. Дистанционное обуче-
ние сменилось привычными уроками, 

поддеРжка кадетского бРатСтва
появились новые школьные предметы, 
интересная внеклассная жизнь, друзья, 
но главное – безопасность.

«Мы познакомились с ребятами из 
кадетского корпуса и даже оказались 
в одном потоке с поступившими из 
Горловки, – говорят братья. – Старшие 
товарищи всячески оказывали нам по-
мощь: научили правильно гладить фор-
му, пришивать знаки различия, заправ-
лять кровати и многому другому».

По словам братьев Роговских, пона-
чалу им тяжело было привыкать к дис-
циплине, распорядку дня и ставшему 

уже непривычным очному обучению. 
Однако вскоре они адаптировались. Из 
полюбившихся школьных предметов 
выделяют математику, физику и англий-
ский язык, а в системе дополнительно-
го образования ребята записались на 
секцию футбола и, конечно же, играют 
в одной команде.

«Адаптация ребят к учебе в кадет-
ском корпусе прошла в короткие сроки, 
– делится наблюдениями воспитатель 
– старший лейтенант юстиции Борис 
Павлович Лебедев. – Братья Роговские, 
благодаря таким своим качествам, как 

отзывчивость, дружелюбие и ответ-
ственность, быстро нашли общий язык 
со сверстниками». В кадетском корпусе 
Максим и Артем постигают азы воен-
ной службы, к которой стремились еще 
с детства. Здесь они изучают строевой 
шаг, «Основы безопасности жизнедея-
тельности», «Основы государственной и 
военной службы», а также новую дис-
циплину в рамках дополнительного об-
разования «Будь готов к защите Роди-
ны». А еще они очень рады, что учатся 
в городе-герое, где 80 лет назад шла 
битва, ставшая коренным переломом в 
Великой Отечественной войне.

«В Волгограде мы впервые, – рас-
сказывают Максим и Артем, – хотя 
успели побывать во многих крупных го-
родах России. Из главных достоприме-
чательностей нам удалось пока увидеть 
Мамаев курган во время приведения к 
торжественной клятве кадета и посе-
тить театр». В планах кадет побывать 
и в других исторических местах Вол-
гограда, узнать об истории города, его 
героях.

В череде уроков и внеклассных за-
нятий Максим и Артем каждый вечер 
выкраивают время, чтобы позвонить 
родителям в родную Горловку и расска-
зать о своих повседневных делах, успе-
хах и достижениях.

С каждым днем братья Роговские 
все более уверенно движутся к своей 
цели – служить на благо Отечества.

Ольга Веселина,
Волгоградский кадетский корпус
СК России имени Ф. Ф. Слипченко
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Министр культуры Карачаево-Черкесии З. З. Агирбов (на фото 
справа) рассказал Евгению о крупнейших учреждениях культуры 
региона и участии молодежи в различных проектах

Евгений очень рад возможности развивать 
свой талант в Карачаево-Черкесии
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Служба Ради лЮдей
Старший следователь следственного отдела по Кировскому району
города Астрахани лейтенант юстиции Баграт Бекназарян занял первое
место в профессиональном конкурсе «Призвание – следователь»
среди молодых сотрудников со стажем работы до трех лет.
Чем ему запомнились первые годы службы, рассказываем
в нашем материале.

Отжимания, челночный бег, прыж-
ки в длину были в числе крите-
риев, по которым кандидатуру 

молодого следователя выдвинули для 
участия во всероссийском ведомствен-
ном конкурсе. Результаты отличные, на 
уровне норм золотого значка ГТО! Ба-
грат уверен, что хорошая физическая 
форма – важная составляющая облика 
офицера. Но, безусловно, дело не толь-
ко в этом.

Результаты его работы говорят сами 
за себя. В 2022 году следователем Бек-
назаряном было проведено 107 про-
цессуальных проверок, возбуждено 
22 уголовных дела. Всего же в его про-
изводстве находилось 35 уголовных 
дел. По 27 делам, в том числе о тяжких и 
особо тяжких преступлениях, сформи-
рована обстоятельная доказательствен-
ная база, что позволило суду рассмо-
треть их с вынесением обвинительных 
приговоров и сохранением данной на 
предварительном следствии квалифи-
кации.

С профессией будущий следова-
тель определился в старших классах, 
интерес же к ней зародился в детстве. 
Уже тогда работа правоохранителей 

казалась ему особенно 
важной, а люди в по-
гонах, что в кино, что в 
жизни, неизменно вы-
зывали желание стать 
одним из тех, кто бу-
дет защищать закон и 
справедливость. Окон-
чив лицей на отлич-
но, Баграт поступил на 
бюджетное отделение 
юридического вуза. На 
первых курсах узнал 
о возможности пройти 
практику в роли обще-
ственного помощника 
следователя СК России. 
«Видя, как пострадав-
шие от противоправ-
ных действий пре-
ступников благодарят 
следователя за оказан-
ную помощь, я ощутил, 
насколько эта работа 
важна для людей», – 
вспоминает лейтенант 

юстиции Бекназарян. К выпуску он хо-
рошо себя зарекомендовал, можно ска-
зать, что в следственном отделе его уже 
ждали.

«Коллектив принял меня очень тепло, 
руководитель, заместитель и следовате-
ли знали меня по практике. В первые 
месяцы мне, думаю, как и всем, было 
нелегко. Специфика профессии такова, 
что следователю не бывает просто, и я 
был к этому готов. Из раза в раз стал-
киваясь с трудностями, думал о том, что 
справлюсь с ними, потому как это ведь 
и есть моя мечта, и она сбылась. Осоз-
нание прибавляло сил. Я работал с еще 
большим желанием помогать людям, 
которым нужна моя помощь. Конечно, 
не обошлось без поддержки коллег, 
которые всегда были рядом, помогали 
как делом, так и простыми советами, 
делились богатым опытом следствен-
ной работы». К слову, Баграт отмечает 
единство коллективного духа не только 
в службе, но и за ее пределами. С кол-
легами из управления несколько раз в 

неделю он играет в 
футбол.

Одним из за-
поминающихся в 
практике молодого 
следователя ста-
ло расследование 
уголовного дела об 
убийстве девушки. 
Женщина позвони-
ла в службу спасе-
ния и сказала, что 
они вместе приеха-
ли домой к подруге, 

когда на нее напал муж. Дело было год 
назад, в ноябре 2021-го. «Помню, как 
приехал на место происшествия. Част-
ный дом, вокруг много людей. Когда 

оперативный дежурный сообщил мне о 
происшествии, я сразу поставил задачу 
– оцепить дом и никого не подпускать к 
нему, чтобы не уничтожить следы пре-
ступления, которые предстояло зафик-
сировать».

Во дворе справа от входа лежало 
тело убитой женщины с множественны-
ми ножевыми ранениями. Рядом нашли 
нож. Подозреваемый был задержан 
и сидел в полицейской машине. Дело 
вроде бы бытовое, очевидное – алко-
голь или ревность, а может, и то и дру-
гое. Следователь направился к задер-
жанному, размышляя о том, что даже 
самое очевидное дело может оказаться 
непростым.

«Мужчина спокойно отвечал на во-
просы. Выяснилось, что с супругой у 
него уже долгое время были конфлик-
ты на почве ревности, он подозревал ее 
в измене, – вспоминает офицер. – Ког-
да наша беседа подошла к моменту их 
роковой встречи, подозреваемый вы-
дал: “А дальше ничего не помню”. И тут 
стало ясно, что предстоит кропотливая 
работа. Больше всего было интересно 
выяснить, имеет ли место аффект, либо 
это уловка подозреваемого, чтобы по-
лучить минимальное наказание».

Следователь провел тщательный 
осмотр места происшествия, изъял ряд 
предметов, имеющих значение для рас-

следования, в том числе мобильные те-
лефоны супругов, их одежду, назначил 
ряд экспертиз и продолжил работу со 
свидетелями. Последнее сыграло клю-
чевую роль. Подруга убитой рассказала 
о том, что супруги часто ссорились на 
почве подозрений мужчины. Ситуация 
порой доходила до рукоприкладства, 
муж даже выгонял ее из дома. Так слу-
чилось и в последний раз. Подруга при-
ютила ее в непростое время. Через не-
сколько дней мужчина позвонил жене 
и сказал, что уедет, а она может спокой-
но возвращаться домой. Вместе с под-
ругой они вернулись, убедились в том, 
что автомобиля супруга нет поблизости, 
и решились зайти во двор. Мужчина 
встретил их и расправился с женой.

Помимо результатов экспертиз, под-
тверждающих, что именно он убил жен-
щину, и других исследований, инсцени-
ровка с отъездом говорила о том, что 
это спланированное преступление, а 
не одномоментное помутнение созна-

ния. В ходе проведения амбулаторной 
психолого-психиатрической судебной 
экспертизы подозреваемый продолжал 
настаивать на провале в памяти, однако 
у экспертов также возникли резонные 
сомнения на этот счет.

Следователем было допрошено 
большое количество свидетелей, кото-
рые описали поведение подозревае-
мого после совершения преступления, 
и оно явно шло вразрез с состоянием 
аффекта. Его речь была внятной, запах 
алкоголя отсутствовал, вид был адек-
ватным, в окружающей обстановке 
мужчина ориентировался, на вопросы 
отвечал конкретно и четко, при задер-
жании был спокоен, на ногах держался, 
не шатался, находясь в отсеке для за-
держанных, ни о чем не говорил, лишь 
просил отдать ключи от автомобиля 
родственникам, понимал, что делает, 
делал все осознанно, все предложения 
его были сформулированы, разговари-
вал с соседом после убийства. Изучив 
дополнительные материалы, предо-
ставленные следователем, эксперты 
сделали однозначный вывод об отсут-
ствии состояния аффекта у убийцы.

Но подозреваемый не сдавался. При 
ознакомлении с материалами уголов-
ного дела он запросил суд присяжных. 
Для каждого следователя это непро-
стой момент переживаний за исход 
расследования. Доказательства должны 
быть железобетонными, чтобы убедить 
людей. «Было понятно, что адвокат бу-
дет делать все, чтобы присяжные рас-
чувствовались и сопереживали подо-

зреваемому, – продолжает следователь. 
– В ходе суда убийца все время акцен-
тировал внимание присяжных на том, 
что супруга была ему неверна, и имен-
но она довела его до такого состояния, 
буквально вынудив на совершение 
преступления. Он отрицательно харак-
теризовал свою супругу и положитель-
но – себя, вероятно, рассчитывая на 
оправдание или хотя бы снисхождение. 
Однако присяжные заседатели поняли 
всю суть, правильно восприняли все об-
стоятельства уголовного дела».

По результатам проведенного сле-
дователем Бекназаряном расследова-
ния присяжные заседатели признали 
мужчину виновным в убийстве жены, 
суд приговорил его к девяти годам ше-
сти месяцам лишения свободы.

Подготовлено управлением
взаимодействия со СМИ
по материалам СУ СК России
по Астраханской области

Губернатор Астраханской области Игорь Бабушкин поздравил Баграта Бекназаряна
с победой в профессиональном конкурсе

в Ск РФ баГРат бекназаРян С ФевРаля 
2020 Года. ни одноГо уГоловноГо 
дела из тех, что были в еГо пРоиз
водСтве, для дополнительноГо 
РаССледования не возвРащалоСь, 
опРавдательные пРиГовоРы 
не выноСилиСь.
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География следствия – Омская область

закалкой
История заселения и освоения Прииртышья, которое в настоящее
время занимает Омская область, связана прежде всего с легендарным
Ермаком. Набег его небольшого отряда казаков на земли хана Кучума
в 1581 году положил начало процессу заселения русскими Сибири,
движению «встречь Солнцу». Город Омск ведет свою историю с 1716 года. 
Именно тогда в устье реки Оми отряд казаков под командованием
подполковника И. Д. Бухгольца, прибывший на Иртыш по велению Петра I
на поиск золотых россыпей, основал Омскую крепость. Со временем
она стала служить воротами в обширный регион верхнего
Прииртышья и далее в Среднюю Азию. Сейчас Омск – крупный
научный, промышленный, спортивный и культурный центр,
второй по численности населения город в Сибири и восьмой –
в России. Территория Омской области простирается
на 650 км с юга на север и на 300 км с запада на восток.

Находчивые Сыщики

В состав следственного управления 
Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Омской обла-

сти входят три отдела по расследованию 
особо важных дел, пять следственных 
отделов по округам города Омска и 
11 межрайонных следственных отделов, 
в которых работают 102 следователя.

Большая протяженность области, 
таежные просторы, отсутствие в опре-
деленных районах дорог накладывают 
свой отпечаток на работу сотрудников 
межрайонных следственных отделов. 
Во время весенне-осенней распутицы 
невозможно добраться по размытой 
грунтовке до отдаленных населенных 
пунктов, а есть и такие, куда доехать 
можно только на пароме летом, по ледо-
вой переправе зимой. Весной, когда на 
Иртыше около берегов уже появляются 
проталины, следователям приходится 
к месту преступления на другой берег 
реки переходить сначала по брошен-
ным в воду бревнам к более толстому 
льду, а потом пешком. В распутицу даже 
полицейский уазик не может проехать 
по буграм грязи, поэтому внедорожник 
со следователем и оперативниками та-
щит за собой трактор, а поскольку рас-
стояния между населенными пунктами 
значительные, то на их преодоление 
уходит порой до восьми часов. Приехав 
в отдаленное село, где нет ни гостини-
цы, ни столовой, следователи ночуют в 
машине, а перекусывают сухим пайком, 
в котором консервы, тушенка, на всякий 
случай – таблетки, обеззараживающие 
воду, а чай – в термосе.

«У следователя всегда с собой че-
модан криминалиста со всем необ-
ходимым снаряжением: источником 
экспертного света (ультрафиолетовой 
лампой) и источником щелевого света, 
комплектом “Стикер” для фиксации от-
печатков пальцев рук, скотчем, фонари-
ком, дальномером и другими предме-
тами и криминалистической техникой, 
применяемыми в ходе осмотра места 
происшествия, – рассказывает испол-
няющий обязанности руководителя 
Тарского межрайонного следствен-
ного отдела Николай Михайлов. – За 
двое суток мы стараемся провести все 

необходимые неотложные 
следственные действия – 
осмотры, обыски, выемки, 
допросы свидетелей и по-
терпевших, а потом обратная 
дорога по ухабам и ямам».

Но сотрудников следственного 
управления СК России по Омской об-
ласти не испугать трудностями. И в ра-
боте они зачастую первопроходцы: не 
боятся возбуждать и расследовать уго-
ловные дела о преступлениях, по кото-
рым в России до этого не было ни след-
ственной, ни судебной практики.

ды с территории Нижегородской обла-
сти и привезла их в Омскую область. По 
результатам доследственной проверки 
было возбуждено уголовное дело.

«Сложность расследования заклю-
чалось в том, что в стране не было 
следственно-судебной практики имен-
но таких экологических преступле-
ний,  – вспоминает старший инспек-
тор контрольно-следственного отдела 

Юлия Паршакова, которая в то 
время была старшим следова-
телем второго отдела по рас-

следованию особо важных 
дел (о преступлениях против 
государственной власти и 
в сфере экономики). – Мне 
пришлось изучить боль-
шой объем архивной тех-

нической документации, так 
как оборудование, содержа-
щее опасные вещества, еще 
в 1980-х годах было снято с 

производства, разбираться, 
что это за отходы, из чего они 

состоят, как и с помощью чего долж-
ны утилизироваться».

Выяснилось, что у небольших ком-
мерческих организаций ООО «Мерк» и 
ООО «Природоохранное предприятие 
“Мерк”», руководил которыми один ди-
ректор, имелись практически единствен-
ные в России действующие лицензии на 

В ходе следствия она установила, что 
с 2010 по 2015 год ООО «Мерк» и его ор-
ганизация-клон ООО «Природоохран-
ное предприятие “Мерк”» незаконно 
забирали отходы 1-го класса опасно-
сти с предприятий Сибири, Урала, При-
волжья и других регионов. Их общая 
масса составила более 550 тонн. А за 
«обезвреживание» опасных веществ 
вышеуказанные фирмы получили почти 
42 миллиона рублей. Следователь Пар-
шакова не раз выезжала в командиров-
ки на предприятия в различные регио-
ны страны, где изымала и осматривала 
техническую, архивную и бухгалтер-
скую документацию, допрашивала 
специалистов и свидетелей, проводила 
другие следственные действия. В итоге 
ей удалось установить схему преступ-
ных действий сотрудников ООО «Мерк» 
и их пособников. Подставное лицо, офи-
циально не трудоустроенный в фирме 
знакомый обвиняемого – директора 
ООО «Мерк» – получал документы и би-
леты и по указанию директора ехал за 
опасным грузом. На месте он под видом 
технического специалиста оформлял 
документацию, встречался с водителем, 
который должен был транспортировать 
отходы «на утилизацию», руководил по-
грузкой. Доставщик, транспорт которого 
чаще всего не соответствовал требова-
ниям безопасности перевозки такого 
рода грузов, отвозил их в Тюменскую, 
Новосибирскую и Омскую области. 
Там, в лесах и на пустырях, они «утили-
зировались»: наемными рабочими из 
ближнего зарубежья с помощью под-
ручных инструментов трансформаторы 
и конденсаторы распиливались, отходы, 
содержащие полихлордифенилы, зака-
пывались в землю, а металл сдавался в 
пункты приема металлолома. Следстви-
ем было доказано 28 подобных эпизо-
дов. Причиненный экологический вред 
земельному фонду Российской Федера-
ции эксперты оценили в 89 миллионов 
рублей.

Не остался без внимания следова-
теля и вопрос о том, каким образом 
фирма, не имеющая возможностей для 
переработки опасных отходов, получи-
ла лицензию на этот вид деятельности. 
Оказалось, ее организации незаконно 
выдал руководитель Управления Фе-
деральной службы по надзору в сфере 
природопользования по Омской обла-
сти. Он «закрыл глаза» на то, что в ли-
цензии было заявлено на утилизацию 
семь видов отходов, а оборудования у 
ООО «Мерк» и ООО «ПП “Мерк”» было 
только на четыре. Ему было предъявле-
но обвинение в превышении должност-
ных полномочий, совершенном лицом 
с использованием служебного положе-
ния. Суд приговорил его к 3,5 годам ли-
шения свободы в исправительной ко-
лонии общего режима с лишением на 
2 года права занимать должности госу-
дарственной и муниципальной службы.

Что же касается руководства фир-
мы «Мерк», то директор своей вины не 
признавал. Его заместитель по техниче-
ским вопросам в ходе расследования 
уверял, что организация занималась 
исключительно обезвреживанием ртут-
ных отходов, однако Юлия Паршакова 
сделала множество запросов на пред-
приятия-изготовители трансформато-
ров и конденсаторов и получила от 
них ответы, в которых говорилось, что 
никаких ртутьсодержащих элементов в 
этих приборах нет, что также было под-

обезвреживание отходов, содержащих 
полихлордифенилы (крайне опасные 
для здоровья человека и окружающей 
среды вещества, которые содержатся в 
конденсаторах и трансформаторах; лег-
ко проникают в организм человека, при-
водя к поражению жизненных систем; 
могут быть опасны даже через 10–15 
лет. – Прим. ред.). При этом у других, в том 
числе крупнейших, российских пред-
приятий такие лицензии были отозваны 
в связи с тем, что оборудование на пере-
работку отходов выходило из строя или 
устаревало. Юлия Паршакова решила 
выяснить, что происходило с опасными 
отходами после их поступления в веде-
ние фирмы «Мерк».
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ЗНАКОМСТВО С РЕГИОНОМ

с таежной

опаСный ГРуз

Так, например, омским следовате-
лям пришлось нарабатывать но-
вую практику при расследовании 

уголовного дела, которое было возбуж-
дено по ч. 2 ст. 247 УК РФ о нарушении 
правил обращения экологически опас-
ных веществ и отходов, которое мо-
жет нанести вред здоровью людей или 
привести к загрязнению окружающей 
среды.

В 2015 году в региональных сред-
ствах массовой информации был опу-
бликован материал о том, что некая 
фирма «Мерк» вывезла опасные отхо-

Николай Михайлов
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тверждено технической документаци-
ей из архивного производства.

Директор ООО «Мерк» был осужден 
к 2 годам лишения свободы в исправи-
тельной колонии общего режима. Кро-
ме того, суд лишил его права в течение 
3 лет заниматься лицензированными 
видами деятельности, а также обязал 
выплатить государству более 89 мил-
лионов рублей в качестве возмещения 
причиненного материального ущерба.

и близлежащих селах. Но сравнитель-
ный анализ ДНК по базе учета не да-
вал положительного результата. Тогда 
сыщики стали проверять в том числе 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов. «При отработке данного кон-
тингента была получена информация 
о том, что один из судебных приставов 
служил в воздушно-десантных войсках, 
а в состоянии алкогольного опьянения 
становился дерзким, агрессивным и на-

стойчиво приставал 
к женщинам – кол-
легам по службе. 
Однако в остальном 
мужчина характе-
ризовался только 
положительно, се-
рьезных замечаний 
по службе не полу-
чал, был примерным 
семьянином, растил 
двоих детей, а пото-
му никто не воспри-
нял его поведение в 
состоянии подпития 
как угрожающее бе-
зопасности окружа-
ющих», – вспоми-
нает руководитель 

второго следственного отделения по 
расследованию преступлений прошлых 
лет первого отдела по расследованию 
особо важных дел (о преступлениях 
против личности и общественной безо-
пасности) Сергей Чугунов. Мужчине 
предложили сдать буккальный эпите-
лий, но он отказался. Это не могло не 
насторожить следователей. Совместно с 
оперативными работниками за приста-
вом была организована слежка. «Когда 
он, выкурив на крыльце суда сигарету, 
выбросил окурок, мы его быстро изъ-
яли и отправили на экспертизу. Полу-
ченный генотип совпал с тем, который 
удалось выявить почти 10 лет назад», – 
рассказывает следователь-криминалист 

назови пРеСтупника
по имени

В 2018 году следователи приняли 
к производству дело об убийстве, 
совершенном в 1999 году на тер-

ритории Республики Казахстан. Тогда 
недавно освободившийся из мест лише-
ния свободы Николай Бутаков пришел 
в гости к приятелю. После очередной 
бутылки выпитого спиртного дружеская 
беседа переросла в ссору, во время ко-
торой гость напал на хозяина с ножом и 
нанес ему несколько ранений. На крики 
выбежала укладывавшая спать малень-
кого ребенка супруга потерпевшего. 
Преступник ударил ее несколько раз 
ножом и бросился догонять попытавше-
гося убежать хозяина квартиры. Он на-
стиг его в подъезде, где еще раз ранил 
и сбежал. Умирающему потерпевшему 
удалось вызвать скорую помощь. Сам он 
скончался до приезда медиков, его су-
пруге смогли вовремя оказать помощь.

Бутаков скрылся от следствия за гра-
ницей. По оперативной информации, 
он уехал в Омск. В 2000 году в местные 
правоохранительные органы были пере-
даны материалы уголовного дела. Найти 
убийцу не удавалось долгие годы. 18 лет 
спустя папку с пожелтевшими от време-
ни листами достал из архива следова-
тель-криминалист следственного отдела 
по Центральному округу города Омска 
Александр Кузнецов.

«В деле, кроме обстоятельных пока-
заний потерпевшей и ее сына, а также 
результатов судебно-медицинской экс-
пертизы, больше ничего из объективных 
доказательств не было – ни биологиче-
ской, ни криминалистической экспер-
тизы. Однако мы знали личные данные 
подозреваемого и поэтому решили ра-
ботать с его родственниками и устано-
вить круг его общения с другими лицами. 
Параллельно проводились оперативные 
мероприятия, – рассказывает Александр 

РаСшиРяя кРуГ поиСка

Успешно сотрудники СУ СК РФ по 
Омской области расследуют и 
преступления прошлых лет. На-

пример, им удалось изобличить винов-
ного в изнасилованиях, совершенных в 
2011 году.

Тогда в один из поздних июльских 
вечеров в полицию поселка Моска-
ленки в разорванном белье и босиком 
прибежала плачущая 39-летняя жен-
щина и сообщила об изнасиловании. 
Немного придя в себя, она рассказала 
подробности произошедшего: неда-
леко от здания районного суда на нее 
со спины напал неизвестный мужчи-
на. Он не разрешил ей оборачиваться, 
когда женщина начала сопротивляться, 
применил удушающий прием, оттащил 
в кусты и изнасиловал. Чтобы потер-
певшая не смогла сразу обратиться за 
помощью, преступник отобрал у нее 
мобильный телефон. Найти злодея по 
горячим следам не удалось, а через три 
дня в полицию поступило заявление 
от еще одной потерпевшей. 18-летняя 
девушка рассказала об аналогичном 
преступлении, произошедшем при точ-
но таких же обстоятельствах. Лица пре-
ступника она тоже не видела, но успе-
ла рассмотреть фигуру и одежду, когда 
обернулась на приближающиеся сзади 
шаги. Неизвестный мужчина был одет в 
темную куртку, из-под которой видне-
лась тельняшка. Его лицо скрывал глу-
бокий капюшон. На вид ему было около 
30 лет.

Уголовные дела были соединены в 
одно производство. Потерпевших на-
правили на судмедэкспертизу, по изъ-
ятому биологическому материалу уда-
лось установить генотип нападавшего. 
Но как его найти?

Сначала в зону внимания следовате-
лей попали все военнослужащие, потом 
круг расширился, стали отрабатывать 
всех ранее судимых и примерно такого 
же возраста (от 20 до 40 лет) местных жи-
телей мужского пола. Когда и этот поиск 
не дал результатов, было принято реше-
ние брать буккальный эпителий почти 
у всех мужчин, проживающих в поселке 

Ни ко лай Паршаков. По ходатайству 
следственных органов судом подозре-
ваемому избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу. Его опо-
знала младшая из потерпевших, так как 
видела в тот вечер. Свою вину пристав, 
которого сразу же уволили со службы, 
не признал, однако следствием была 
собрана достаточная доказательствен-
ная база. Приговором суда ему назна-
чено наказание в виде 6 лет лишения 
свободы.

но следователи с оперативниками вы-
ехали по предположительному адре-
су места нахождения Бутакова, чтобы 
проверить полученную информацию. 
Следователь дождался, когда подозре-
ваемый выйдет из дома, и окликнул 
его по настоящему имени. Николай ин-
стинктивно обернулся.

После задержания Бутаков расска-
зал, что, покинув место преступления, 
он приехал в Омск, где за 1200 долла-
ров США купил себе поддельный па-
спорт и 19 лет, скрываясь от правоохра-
нительных органов, жил под фамилией 
Александр Чекменев, женился и зани-
мался бизнесом по продаже леса. При 
этом он выдвинул версию, что убийство 
приятеля было самообороной, а скры-
вался он под чужим именем, якобы бо-
ясь мести со стороны друзей убитого. 
Следователь предложил подозревае-
мому пройти исследование на поли-
графе. Уверенный, что сможет обмануть 
«детектор лжи», тот согласился. Однако 
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Сотрудники отдела криминалистики СУ СК РФ по Омской области

Кузнецов. – В результате этой совмест-
ной работы выяснилось, что родствен-
ники подозреваемого часто звонят по 
одному и тому же номеру телефона, а в 
разговорах упоминают какого-то Нико-
лая, у которого скоро будет день рожде-
ния, при этом дата совпадала с днем 
рождения разыскиваемого. По номеру 
телефона мы установили абонента, но 
результат нас несколько удивил». 

Имя и фамилия абонента не совпа-
ли с данными сбежавшего преступника, 

Юлия Паршакова

Александр Кузнецов

грамотно выстроенные вопросы поли-
графолога свели на нет все его попыт-
ки. Результаты исследования показы-
вали совершенно четко: Бутаков лжет, 
говоря о самообороне и убийстве без 
злого умысла. Впрочем, уверенный, что 
свидетелей его страшного преступле-
ния нет в живых, а те, кто мог бы дать 
ценные для следствия показания, уже 
не помнят событий почти 20-летней 
давности, Бутаков и в суде продолжал 
настаивать на самообороне.

«Каково же было его удивление, ког-
да на одном из судебных заседаний он 
увидел вдову убитого приятеля. Найти 
ее оказалось непросто, но оно того сто-
ило. Она в мельчайших подробностях 
помнила события той страшной ночи, в 
которую чуть не погибла, а ее ребенок 
потерял отца, и дала свидетельские по-
казания. Защитник Бутакова напрасно 
пытался уличить женщину во лжи», – 
продолжает Кузнецов.

Во время судебного процесса так-
же был допрошен сын убитого – уже 
взрослый мужчина, но он тоже не смог 
забыть обстоятельства произошедшей 
трагедии. Кроме этого, во время коман-
дировки следователя в Казахстан были 
допрошены соседи погибшего мужчи-
ны. Они рассказали, что в ночь убийства 
слышали шум, и вспомнили, что в гостях 
у потерпевшего был мужчина по имени 
Николай. Суд счел собранные следстви-
ем доказательства исчерпывающими и 
приговорил Бутакова к 9,5 годам лише-
ния свободы с отбыванием в колонии 
строгого режима. 

Лариса Болдинова,
СУ СК России по Омской области
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Жители Томской области спасли
7-летнюю томичку от вероятного
педофила. Их бдительность
и отвага отмечены медалью
Следственного комитета России
«За содействие».

Тем вечером супруги Архангель-
ские искали хозяина гаражного 
кооператива. По соседству совсем 

недавно они купили квартиру. В гараж-
ной улочке было пустынно, вокруг ни-
кого, кто бы мог подсказать, где искать 
нужного им человека. Вышедшая из-за 
гаражей девочка сразу привлекла вни-
мание пары. Следом за ней появился 
мужчина, который тут же одернул ма-
лышку за руку и скрылся с ней за углом 
между гаражами и погребом. Женское 
сердце почувствовало неладное. Ва-
лентина села на велосипед в решимо-
сти понять, что происходит. От нее до 
этого места было метров 50.

Прошло не больше минуты до того, 
как Валентина догнала их. Мужчина 
успел прижать к себе девочку и приль-
нуть к ее губам. Лязг тормозов вынудил 
его остановиться. Хрупкая женщина на 
велосипеде решительно требовала от-
ветить, кем ему приходится малышка. 
Тот сухо отрезал: «Родственница, веду 
ее домой». Растерянные глаза ребенка 
говорили об обратном. Девочка тихо 
сказала, что не знает дядю. Валентина 
перевела взгляд на мужчину, который 

не пРойти мимо пРеСтупления
по комплекции был ощутимо крупнее 
ее мужа, и заявила, что не сдвинется с 
места, пока он не передаст ребенка ро-
дителям. Мужчина оттолкнул девочку и 
бросился бежать.

Валентина быстро доехала обрат-
но и рассказала мужу о том, что виде-
ла. Он бросился за злодеем. Щуплый и 
невысокий мужчина не испугался и не 
дал потенциальному педофилу сбежать. 
Он догнал его, скрутил и полчаса удер-
живал до приезда правоохранителей. 
Позднее на вопрос о том, что им дви-
гало в тот момент, и не было ли страш-

с собой обещанием угостить сладким, 
отвел в магазин, купил там мороженое, 
взял за руку и повел к гаражам. Девоч-
ка ощущала опасность и говорила, что 
ей туда нельзя, но не сопротивлялась, 
боясь, что мужчина может причинить ей 
вред. К слову, часть из того, как он со-
вершает преступление против половой 
неприкосновенности ребенка, попала 
на камеры видеонаблюдения, эти запи-
си приобщены к материалам расследо-
вания. Ну а дальше на их пути попались 
супруги Архангельские, словно направ-
ленные ангелом-хранителем, чтобы 
уберечь малышку от еще большей беды.

По ходатайству руководителя СУ СК 
России по Томской области приказом 
Председателя Следственного комитета 
РФ супруги Архангельские награжде-
ны ведомственной медалью «За со-
действие», за помощь правоохрани-
тельным органам в пресечении особо 
тяжкого преступления.

Девочка пока боится гулять, с ней 
продолжает работать психолог. Не мень-
ший шок испытала и семья, которая, в 
отличие от ребенка, имеет куда более 
реальное представление о том, что мог-
ло произойти. По итогам расследования 
уголовное дело направлено в суд, где 
сейчас рассматривается по существу. 
Сотрудники СК России призывают роди-
телей проявлять бдительность, не остав-
лять детей одних и регулярно разъяс-
нять им правила личной безопасности.

Подготовлено по материалам
СУ СК России по Томской области

но, Денис ответил так: «Думал только о 
ребенке, у самого маленькие дети: дочь 
– одногодка той девочки, они учатся в 
одной школе, а сын еще младше».

Малышка же вернулась домой. Она 
настолько была потрясена произошед-
шим, что ничего не рассказала родите-
лям и заговорила только тогда, когда в 
дом пришли сотрудники правоохрани-
тельных органов. Работа с девочкой, как 
и положено, велась с участием психоло-
га. Из ее слов следует, что в тот вечер она 
гуляла на детской площадке во дворе 
дома. Незнакомый мужчина заманил ее 
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каСимовцы чтят подвиг ГеРоя
Сотрудники следственного управ-

ления СК России по Удмуртской 
Республике бережно хранят па-

мять об Андрее Касимове. Семь лет 
назад по их инициативе в Кожильской 
средней школе, где учился юный герой, 
был открыт кадетский класс, который 
носит его имя. Сегодня в нем учатся 
15  ребят. Успехами в учебе и спорте, 
заботой о своих земляках – ветеранах 
и тружениках тыла, добрыми делами и 
участием в благотворительных акциях 
кадеты доказывают свое право назы-
ваться «касимовцами».

В день памяти Андрея кадеты вместе 
с офицерами и ветеранами следствия 
провели для школьников младших клас-
сов урок мужества. «Наш долг – сделать 

так, чтобы как можно больше детей уз-
нали о подвиге такого же подростка, ко-
торый учился и жил рядом, – убеждена 
кадет Дарья Калинина. – Пусть с самого 
раннего возраста у них будет пример 
перед глазами, на который они будут 
равняться, рядом с которым они будут 
расти и взрослеть».

На уроке мужества школьники не 
только узнали об Андрее Касимове и 
его поступке, но и вместе со старшими 
товарищами поразмышляли на темы 
героизма, обсудили, какие черты харак-
тера объединяют героев военного вре-
мени и наших современников.

Большое впечатление на них произ-
вело знакомство с мамой героя Любо-
вью Валерьяновной Касимовой. «Мой 

сын был помощником и опорой в лю-
бом деле, – поделилась она с ученика-
ми. – Он заботился о младшей сестре, 
всегда ждал ее после уроков, если 
освобождался раньше. Всегда вместе, 
всегда рядом – такими их и запомнили 
окружающие. Андрей был очень надеж-
ным и ответственным, на него можно 
было положиться и быть уверенным, 
что он не подведет».

«Добрыми делами сделаем жизнь 
лучше», – под таким девизом сегодня 
касимовцы совершают самые разные 
добрые, общественно значимые по-
ступки, чтобы сделать родной поселок 
лучше и помочь тем, кто в этом нужда-
ется.

В зимнее время кадеты организовы-
вают снежные «десанты», расчищая от 
снега проход к памятной доске героя 
на фасаде школьного здания, дорожку и 
лестницу от поселкового микрорайона, 
по которым дети добираются в школу, 
остановку общественного транспорта 
и памятник павшим землякам. Вместе 
с учениками младших классов кадеты 
развесили кормушки для птиц, собра-
ли книги и безвозмездно передали их 
в общественную поселковую библио-
теку, подлатали книги библиотечного 
фонда.

Недавно классному руководителю 
касимовцев Марии Михайловне Феок-
тистовой со словами благодарности по-
звонила жительница поселка Балезино. 
Со слов пожилой женщины, увидев ее 
с тяжелыми сумками, ребята вызвались 
донести их до автобуса, а затем прово-
дили до дома. «Глядя на таких юнцов, 

гордость берет», – отметила пенсио-
нерка. Нет никаких сомнений в том, что, 
равняясь на юных героев современно-
сти и славные страницы истории Отече-
ства, эти ребята вырастут людьми, на ко-
торых всегда можно будет положиться.

Вера Филиппова, СУ СК России
по Удмуртской Республике

трагедия произошла 27 октября
2014 года в поселке балезино.
12летний андрей касимов
до последнего вздоха защищал
младшую сестру от преступника.
об этом свидетельствовали
многочисленные следы неравной
борьбы на месте происшествия.
оба ребенка погибли. Сотрудники
Следственного комитета России
нашли убийцу за пять дней.
он приговорен к пожизненному
заключению. андрей посмертно
награжден медалью «за спасение
погибавших».

Кадеты-касимовцы проводят урок мужества
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Во время Великой Отечественной 
войны здесь находился штаб Дороги 
жизни, располагался кабинет его на-
чальника – капитана 2-го ранга Миха-
ила Александровича Нефедова. В двад-
цати метрах от штаба была вырыта 
землянка в три наката, а наверху стояла 
его палатка. В этом же здании работа-
ли центральный узел связи Ленинграда 
с Большой землей и пункт управления 
перевозками Ленинградского фронта».

Шли годы, юбилейные даты сме-
няли одна другую, деревянное зда-
ние народного музея «Дорога жизни» 
постепенно ветшало и со временем 
грозило рассыпаться совсем. Хотя оно 
и признано объектом культурного на-
следия, собственник здания – обще-
ственная организация «Всеволжское 
районное общество охотников и рыбо-

В свою очередь следственное управ-
ление СК России по Ленинградской об-
ласти во исполнение поручения главы 
ведомства осуществляло постоянный 
контроль за процессом восстановления 
здания, неоднократно на место выез-
жали его представители. В достаточно 
короткие сроки строители произвели 
ремонт фундамента и несущих кон-
струкций, замену кровли. В ходе рестав-
рации фасада зданию вернули истори-
ческий облик начала 1940-х годов.

Параллельно областное следствен-
ное управление, Культурный центр СК 
России и образовательные организации 
ведомства совместно с представителя-
ми правительства Ленинградской обла-
сти и общественности вели разработку 
новой концепции музея. Было принято 
решение о сохранении ее основной 
идеи – рассказ о Дороге жизни через 
истории людей, работавших и обслу-

В результате совместных усилий 
офицеров Следственного комитета 
России, сотрудников правительства 
Ленинградской области, представи-
телей общественности и ветеранов в 
канун светлого праздника – Дня Побе-
ды – открылся обновленный музей. В 
своем приветственном слове к сотруд-
никам, ветеранам и блокадникам Алек-
сандр Иванович Бастрыкин отметил, 
что созданный непосредственными 
участниками событий военных лет му-
зей представляет особую ценность не 
только для местных жителей, но и для 
всего нашего народа, который бережно 
хранит память о Великой Отечествен-
ной войне и героизме наших предков. 
«Это еще одна возможность сохранить 
истинную историю для будущих поко-
лений, раскрыть молодежи правду о 
Великой Отечественной войне и еще 
раз напомнить о героическом подвиге 
советского народа», – подчеркнул гла-
ва ведомства.

Новый интерьер музея в Коккорево

ловов» – допустил нарушения требова-
ний его сохранения и использования, 
что повлекло по неосторожности его 
повреждение. Говоря простым языком, 
музей никогда не ремонтировался, 
вследствие чего уникальная коллекция, 
которая собиралась более полувека, 
оказалась под угрозой гибели. Дабы 
сохранить от порчи и расхищения наи-
более ценные экспонаты, их разобрали 
домой на хранение местные жители.

Удручающее состояние, в котором 
пребывал музей, лично оценил Пред-
седатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Иванович Бастрыкин. Он 
дал поручение сотрудникам областного 
следственного управления приложить 
все усилия для того, чтобы музей был 
восстановлен, а Культурному центру 
было поручено взять над ним шефство.

под контролем
СледСтвенного комитета

Прежде всего правительство Ле-
нинградской области произвело 
выкуп и регистрацию права соб-

ственности на дом-музей, который был 
передан в оперативное управление 
ГБУК Ленинградской области «Музей-
но-мемориальный комплекс “Дорога 
жизни”». Так народный музей стал го-
сударственным и теперь называется 
«Штаб автомобилистов Дороги жизни».

живавших эту ледовую трассу. Теперь 
экспозицию можно было значитель-
но расширить – вместо одной комна-
ты, как было раньше, под выставочное 
пространство планировалось исполь-
зовать все здание. Проектировщики 
предусмотрели возможность проведе-
ния тематических выставок и меропри-
ятий. Были также рассмотрены вопросы 
восстановления музейной коллекции, 
возвращения экспонатов, переданных 
ранее на хранение местным жителям, а 
также наполнения ее новыми.

Председатель СК России А. И. Бастрыкин во время посещения обновленного музея

время войны был командиром 64-го от-
дельного дорожно-эксплуатационного 
батальона, и художником Владимиром 
Петерсоном. На ней изображены пер-
вые сотни метров ледовой трассы у Ла-
доги, действовавшей в самый тяжелый 
период блокады – зимой 1941–1942 го-
дов. «Мы спускаемся на лед. Абсолютно 
черное небо, черный лес. Задача – дви-
гаться за впереди идущей машиной, не 
потерять ее из виду. Свернешь в сторо-
ну – покинешь подготовленную трассу, 
а там, вне дороги, открытая вода места-
ми. Еще не до конца установившийся 
лед проседал под задними колесами, и 
складывалось ощущение, что машина 
все время идет в гору. В обратную сто-
рону мы взяли всего по два-три мешка», 
– вспоминал один из водителей первой 
автоколонны, вышедшей под командо-
ванием командира 389-го отдельного 
автотранспортного батальона капитана 
В. А. Порчунова 22 ноября 1941 года в 
Кобону за грузом муки.

В отдельном зале воссоздана об-
становка рабочего кабинета бывшего 
начальника штаба Военно-автомобиль-
ной дороги № 101 капитана 2-го ранга 
Нефедова.

В обновленном пространстве музея 
широко использованы современные тех-
нологии – в залах установлены интерак-
тивные доски, экраны для видео и муль-
тимедийная карта Ладожского озера.

Экспозиция постоянно пополняется 
экспонатами. «Наш музей неслучайно 
называется народным, – говорит Алек-
сандр Брониславович Войцеховский. – 
Люди приносят фотографии фронтови-
ков, какие-то предметы времен войны, 
записывают для нашего архива воспо-
минания ветеранов...»

* * *
С недавних пор в музее «Штаб ав-

томобилистов Дороги жизни» молодые 
сотрудники СУ СК России по Ленин-
градской области принимают присягу. 
В августе этого года шесть выпускни-
ков Санкт-Петербургской академии СК 
России в торжественной обстановке, в 
присутствии учащихся кадетского кор-
пуса и Пансиона воспитанниц, своих 
старших товарищей, а также ветеранов 
следствия и войны дали клятву непри-
миримо бороться с любыми нарушени-
ями закона, быть беспристрастными и 
стоять на страже интересов личности, 
общества и государства.

Мария Добрынина, СУ СК России
по Ленинградской области

Молодые следователи СУ СК России по Ленинградской области принимают присягу

В основе обновленной экспозиции 
– мемориальная комната, созданная 
на базе исторически существовавшего 
здесь музея. Повествование начинается 
с описания довоенной жизни Ленин-
града, затем переходит к периоду уста-
новления блокады и, наконец, сосредо-
тачивается на первой блокадной зиме 
и Дороге жизни.

Реставраторы сохранили централь-
ный элемент экспозиции – диораму, 
созданную одним из организаторов му-
зея Леонидом Гальпериным, который во 

СпаСти                            памятьисторическую
(Продолжение. Начало на стр. 1)

в обновленном пРоСтРанСтве 
музея шиРоко иСпользованы 
СовРеменные технолоГии
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В Нижнем Новгороде выставка раз-
вернулась в самом сердце города 
– Нижегородском кремле. Ее по-

сетили люди разных возрастов и про-
фессий. Они смогли увидеть, насколько 
сложна и многогранна работа следова-
теля и следователя-криминалиста: на 
снимках места различных происше-
ствий, в том числе в Донбассе.

В Ростове-на-Дону особый интерес 
выставка вызвала у молодежи. И это 
не случайно. Более 60% выпускников 
казачьих кадетских корпусов региона 
продолжают образование в вузах сило-
вых министерств и ведомств. «Для меня 
следователи всегда ассоциировались со 
строгостью: требовательные, педантич-
ные, даже суровые. Они именно такие 

на кадрах, где очевидно – фото сделано 
на месте преступления. И совсем дру-
гие – с детьми. Мне запомнился один 
кадр следователя и мальчика. Видно, 
что у них идет дружеский, теплый раз-
говор о чем-то интересном. Остались 
позитивные эмоции от этого снимка. 
Он показывает, что следователь – не 
только страж закона, но и чей-то сын, 
брат, отец – заботливый, добрый, 
внимательный», – поделилась сво-
им впечатлением студентка Ирина 
Шевченко.

В большинстве городов выставка со-
провождается демонстрацией крими-
налистической техники. В ближайшее 
время выставка пройдет в Санкт-Петер-
бурге.

Фотовыставка «Следственный комитет России сегодня» продолжает
путешествие по городам России. Более 100 снимков, сделанных
следователями и криминалистами во время работы, фотографами
в ходе различных мероприятий, фотохроника кадетского движения
ведомства неизменно вызывают интерес граждан.

СледСтвие
отдельными
кадрами

Несмотря на то что фестиваль, орга-
низатором которого являются де-
партамент культуры Министерства 

обороны России и ЦДРА, проводится 
уже 17 лет, офицеры Следственного ко-
митета приняли в нем участие впервые. 
Ведомство представляли победители 
Всероссийского конкурса художествен-
ной самодеятельности, посвященного 
10-летию образования ведомства, со-
трудники СУ СК России по Саратовской 
области Евгения Слюсаренко и Максим 
Лебедев. Об их творческом дуэте мы 
уже рассказывали на страницах журна-
ла «Записки следователя».

Фестиваль проводился в два этапа. 
Максим и Евгения выступали в номи-
нации «Исполнение песен професси-
ональных авторов» и на первом этапе 
представили на суд жюри две компози-

вошли в чиСло лучших
Сотрудники Следственного комитета России стали лауреатами финала
Всероссийского фестиваля народного творчества воинов Вооруженных
сил Российской Федерации, других силовых структур, ветеранов войны
и военной службы, членов их семей «Катюша-2022», который состоялся
14 октября 2022 года в Центральном доме Российской армии имени
М. В. Фрунзе. Выступления участников конкурса неизменно отличаются
высоким уровнем исполнения.

ции – «Останусь» группы «Город 312», 
которая стала их своеобразной визит-
ной карточкой, и «Нас развела война». 
«В самом начале было очень волни-
тельно, ведь мы не знали сцены, а для 
музыканта очень важно быть единым со 
сценой, чувствовать себя комфортно», – 
отметил Максим Лебедев.

Прекрасное исполнение песни «Нас 
развела война» позволило сотрудни-
кам СК РФ пробиться в финальный 
этап конкурса. Максим услышал ее по 
телевизору и очень проникся и текстом, 
и музыкой. Песня посвящена всем, кто 
когда-либо уходил на фронт, но обещал 
вернуться к своим близким. Выступле-
ние коллеги из Саратовской области го-
товили долго, шлифовали каждую ноту. 
Последние репетиции перед высту-
плением и запись фонограммы песни 

прошли уже в Москве, здесь поддержку 
следственно-песенному дуэту оказа-
ло управление воспитательной работы 
СК России.

«Несмотря на высокие профессио-
нальные требования к исполнителям и 
неизбежное предстартовое волнение, 
мы считаем, что выступили успешно. 
Иначе и быть не могло, ведь мы зани-
маемся любимым делом. Многие чле-
ны жюри настолько прониклись нашим 
выступлением, что после окончания 

финального этапа выражали слова бла-
годарности, делились профессиональ-
ными советами. А еще на конкурсе мы 
встретили многих замечательнейших 
людей, у которых есть чему поучиться», 
– поделились эмоциями сотрудники 
СК РФ.

Желаем Евгении и Максиму новых 
творческих побед!

Наталья Трошина, СУ СК России
по Саратовской области

обучение с увлечением
Сотрудники СУ СК РФ по Алтайскому краю в канун Всероссийского дня
правовой помощи детям провели тематическую викторину для ребят
из подшефного кадетского класса.

На занятиях с кадетами 10-го 
класса Барнаульского кадетско-
го корпуса, обучающимися по 

направлению «Следственное дело», 
сотрудники СУ СК РФ по Алтайско-
му краю особое внимание уделяют 
формированию правовой культуры 
старшеклассников и обобщению на-
чальных правовых знаний, в том чис-
ле в игровой форме. Разделившись 
на две команды, кадеты успешно 
«собрали» правовые пословицы, по-
играли в «правовой тир», отвечая на 
вопросы, касающиеся прав человека 
и гражданина, распределили права и 
обязанности школьников. Компетент-
ное жюри отметило хорошие знания 
учеников в области законодательства 
РФ и международных правовых актов 

и наградило сильнейших участников 
игры дипломами и подарками.

После игры следователи проде-
монстрировали кадетам видеоролик о 
знаменитом земляке, уроженце Коси-
хинского района Алтайского края, ве-
теране Великой Отечественной вой ны 
Алексее Ивановиче Скурлатове, кото-
рый стал прообразом памятника со-
ветским воинам-освободителям, уста-
новленного в далеком ноябре 1957 
года в старинном болгарском городе 
Пловдиве. Ученики с большим вни-
манием смотрели кадры, на которых 
дочь ветерана рассказывает о боевом 
пути, братской дружбе и удивительной 
жизни своего отца – великого челове-
ка. После просмотра ребята обсудили 
с офицерами увиденное.

Ольга Чеснокова, СУ СК России по Алтайскому краю




